

LE STÉNOGRAPHE CANADIEN

JOURNAL LITTÉRAIRE, SCIENTIFIQUE ET PÉDAGOGIQUE

MENSUEL

VOL. III

MONTRÉAL, 1^{ER} DÉCEMBRE 1891.

No 10

AVIS IMPORTANT

Nous n'avons autorisé personne, absolument personne, à percevoir le montant des abonnements à notre journal.

Seuls le Directeur-Général et le Secrétaire de la Compagnie peuvent en donner quittance.

Nous prions instamment nos abonnés de nous signaler toute irrégularité dans le service du journal, afin que nous puissions en rechercher les causes. Ceux qui ne recevraient pas régulièrement le STÉNOGRAPHE CANADIEN, ou à qui il manquerait quelques numéros, sont priés de nous faire parvenir leurs réclamations aux quelles il sera fait droit sans retard.

NOTES ÉDITORIALES

Le "Journal des Sténographes," commentant l'article que nous avons reproduit, en septembre, intitulé "La sténographie est-elle une science?" dit "qu'elle n'est ni une science ni un art... mais simplement un système d'écriture qui nous permet de fixer toute parole humaine sur le papier."

La "Lumière Sténographique," citant un document officiel, annonce que la sténographie fait partie du programme de matières obligatoires, à l'École Supérieure du Commerce du Havre et à l'Institut Commercial de Paris. Quand nous aurons-nous cet exemple au Canada, ne amonit dans la province de Québec?

Les écoles du soir sont ouvertes à Montréal depuis le 6 novembre dernier, et sont fréquentées par bon nombre d'élèves, parmi lesquels on trouve plusieurs personnes d'âge assez avancé qui n'ont pas eu l'occasion, pendant leur jeunesse, de s'instruire. Ce sont celles là qui, reconnaissant la nécessité de l'éducation, de nos jours, sont les plus assidues.

Il ne faut pas oublier que l'instruction n'est qu'un instrument utile ou nuisible, selon l'usage qu'on en fait; les lumières de l'intelligence peuvent malheureusement s'accorder avec la dépravation du cœur; l'éducation doit toujours être tenue en plus haute estime que l'instruction, parce qu'elle agit sur la volonté et qu'elle seule peut faire véritablement des hommes.

L'année prochaine sera très remarquable au point de vue des anniversaires. En effet, 1892 sera le 25^{ème} anniversaire de la Confédération canadienne, le 50^{ème} anniversaire de l'établissement du gouvernement responsable en ce pays, le 100^{ème} anniversaire de la convocation des premiers parlements du Haut et Bas-Canada, le

250^{ème} anniversaire de la fondation de Montréal et le 400^{ème} anniversaire de la découverte de l'Amérique par Christophe Colomb.

On mande de Rome que le congrès de la paix, sur la proposition des députés allemands, a décidé que la langue française serait la langue officielle du congrès. Le congrès se compose de 76 Français, Belges et Suisses, et de 574 Italiens, Allemands, Anglais, Autrichiens, Espagnols, Suédois, Roumains, Grecs, etc. D'autre part, les journaux de Londres disent qu'au banquet du lord-maire, le comte Tornielli, ambassadeur d'Italie, a répondu en français au "toast" porté aux ambassadeurs et ministres étrangers.

Nous apprenons avec plaisir que le nouveau collège de Saint-Ours reçoit tout l'encouragement attendu par son digne fondateur, Messire Désorcy. Les Révérends Frères de l'Instruction Chrétienne, qui en ont la direction, sont bien vus de la population, et leurs efforts pour donner satisfaction et aux parents et aux élèves sont justement appréciés. Aujourd'hui, plus de cent vingt-cinq élèves fréquentent les classes de ce collège, parmi lesquels on compte une trentaine de pensionnaires. C'est là un excellent début, et sans doute que l'avenir réserve à cette maison un encouragement plus considérable, et à son fondateur, une satisfaction plus grande encore. Espérons qu'on ne tardera pas à y assigner la sténographie — comme dans la plupart de nos grandes maisons d'éducation — si on ne l'a déjà fait.

CHRONIQUE STÉNOGRAPHIQUE

Il y aura examen des sténographes au palais de justice le 5 courant.

Un journal de Philadelphie dit que les sténographes sont très recherchés à Savannah, Ge.

Il y a cent-dix élèves qui suivent le cours de sténographie donné par le révérend Supérieur du collège de Joliette.

La Société des sténographes de Hamilton, Ont., a décidé, à sa dernière assemblée, de faire subir un examen à ses membres.

M. Simon de Vaulville, ancien sténographe de la Chambre des Députés, à Paris, vient de mourir à Naves à l'âge de 71 ans.

Au dernier concours pour l'admission de sténographes au Sénat belge, c'est un d'oplyen, M. Gallet Miry, qui a été classé premier sur vingt-cinq concurrents.

Un de nos correspondants de Boston nous écrit qu'on est sur le point de former une nouvelle association de sténographes, dans laquelle on admettra les dupyons.

Un sténographe de l'école de Ben Pitman, M. R. L. Craigmiles, de Rome (Ge), vient d'inventer une nouvelle machine à sténographier, à peu près semblable à celle de Bartholomew et Anderson. Sera-t-elle pratique? C'est problématique.